# Hos Utempos.com

AÑO LXXXII - Nº 20.045

COCHABAMBA, MIÉRCOLES 1 DE OCTUBRE DE 2025

EDICIÓN DE 20 PÁGINAS - PRECIO ÚNICO BS 6.50 - RESTO DEL PAÍS BS 7



Doble Click!

#### Feria del Libro 2025

Hoy arranca la fiesta de los libros en el recinto ferial de Alalay con 520 actividades.

#### Seguridad PÁGINA 10

#### Ampliarán pesquisa

Activistas piden investigar a encubridores del excura uruguayo acusado de abuso.

#### Deportes PÁGINA 5

#### Clasificación histórica

Hinchas recordarán la llegada de Bolivia a la Copa del Mundo 1994.



# Lara y Velasco dan el "sí" al debate del TSE por la vicepresidencia del país

**Encuentro.** Los candidatos de PDC y Libre se enfocarán en sus propuestas.

**Relevancia.** Será un foro sin la 'guerra sucia' y sin las redes sociales. **Pág. 3** 





Foto: Hernán Andia/Los Tiempos

#### Atrapan a 'Pequeño J' por triple feminicidio en Argentina

El narcotraficante Tony Janzen fue capturado en Perú. Es sospechoso de las muertes de Brenda, Morena y Lara. **Pág. 2** 

#### **ADEMÁS**

#### Economía

Aprehenden al exgerente de Emapa, Franklin Flores

- Pág. 9 -

#### Metropolitana

Darán en adopción a 32 cachorros rescatados de un depósito ilegal

-Pág.7-



## Palestinos advierten que el plan de Trump prolongará la guerra en franja de Gaza

**Conflicto.** Medios israelíes informan sobre profundas divisiones dentro del grupo palestino para definir el alto el fuego

JERUSALÉN Agencias

Un alto miembro del Frente Popular para la Liberación de Palestina (PFLP, por sus siglas en inglés), Abu Ali Hassan, afirmó ayer que "el plan de Trump es una receta para gestionar la guerra y prolongarla, no para acabarla".

Asimismo, los medios israelíes informan sobre profundas divisiones dentro del grupo. En Jerusalén, el equipo negociador podría recibir en cualquier momento la indicación del gobierno de partir hacia nuevas conversaciones.

El PFLP, una de las organizaciones terroristas menores de la Franja de Gaza, cooperó con Hamás durante la guerra.

Además, Hassan remarcó que se trata de "un intento **EL DATO** 

#### Flotilla a Gaza, en zona de riesgo

La Global Sumud Flotilla ha informado ayer de que ha llegado a la zona en aguas internacionales en la que Israel ya asaltó a anteriores embarcaciones cargadas con ayuda humanitaria destinada a la Franja de Gaza y ha avisado de que el buque enviado por el Gobierno español puede llegar "tarde".

"En este punto de navegación, cerca de las 150 millas náuticas, nos encontramos con que se entra en una zona de aguas internacionales en las que Israel ya asaltó anteriores barcos de la Flotilla de la Libertad", comunicaron.



La flotilla que lleva ayuda a la franja de Gaza. DESCLASSIFIED UK

desesperado de separar Gaza de la entidad territorial palestina".

Las declaraciones del funcionario del PFLP se producen mientras el mundo entero espera una respuesta oficial de la organización

terrorista palestina a la propuesta del presidente estadounidense Donald Trump para poner fin a la guerra en el enclave costero.

A su vez, según fuentes no reveladas por diversos medios de comunicación, se cree que la respuesta de Hamás podría demorarse algunos días, ya que el grupo está revisando el plan del mandatario estadounidense.

"Hamás comenzó comenzado una serie de consultas dentro de sus liderazgos po-

lítico y militar, tanto dentro de Palestina como en el extranjero", detalló bajo condición de anonimato.

La fuente señaló que "las discusiones podrían tardar varios días debido a la complejidad de la comunicación entre los miembros y movimientos de la dirigencia, especialmente tras la agresión israelí en Doha".

Asimismo, otra fuente palestina también confirmó que Hamas estaba examinando el plan de Trump.

#### La advertencia de Trump

El mandatario estadounidense, por su parte, aseguró que los países árabes y musulmanes "van a encargarse de Hamás", mencionando que cree que ya existe entre ellos algún tipo de entendimiento no público al respecto. "Si no lo logran, Israel tendría el absoluto derecho y, de hecho, todo nuestro apoyo... Israel tendría mi respaldo total para terminar el trabajo de destruir la amenaza de Hamás", añadió.

Finalmente, Trump concluyó: "Si no, Bibi—le dijo dirigiéndose a Netanyahu—, sabés que tendrás todo nuestro respaldo para hacer lo que tengas que hacer"

## Donald Trump promete combatir por tierra a los cárteles de Venezuela

**Estrategia.** El presidente aseguró que a Estados Unidos ya no entran drogas por vía marítima



Donald Trump, presidente de EEUU. AA

#### **WASHINGTON** Europa Press

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha afirmado que tras los ataques contra supuestas narcolanchas en el Caribe su Gobierno examina ahora "muy en serio" la actividad "por tierra" de los cárteles de la droga activos en Venezuela, un país sobre el que sigue sin descartar la posibilidad de nuevos ataques.

"Veremos qué ocurre con Venezuela", ha dicho, en respuesta a una pregunta específica sobre futuros ataques. Según Trump, el país sudamericano sigue siendo "muy, muy peligroso", pero ha defendido la estrategia militar emprendida en las últimas semanas sobre la zona.

El mandatario norteamericano ha asegurado que tras los ataques sobre las lanchas el flujo de drogas se ha reducido a cero. "No entra ninguna droga a nuestro país por mar, porque fue letal", sostuvo.

El presidente venezolano, Nicolás Maduro, firmó el lunes un decreto para la declaración del estado de Conmoción Externa, una situación de emergencia con excepcionalidades, con vistas a su entrada en vigor en caso de agresión externa, una posibilidad que Caracas teme tras las últimas declaraciones públicas de Trump y de otros altos cargos de su Administración.



Tony Janzen Valverde, alias 'Pequeño J'. ELCOMERCIO, PE

## Capturan en Perú a 'Pequeño J' por triple feminicidio

**Investigación.** La Policía peruana dio con la ubicación del principal sospechoso de ser el autor intelectural de las tres muertes

#### REDACCIÓN CENTRAL Agencias

El narcotraficante peruano Tony Janzen Valverde Victoriano fue capturado ayer en Perú. Huyó de Argentina tras ser acusado como principal autor in-

telectual de las muertes de Brenda, Morena y Lara.

El narcotraficante peruano Tony Janzen Valverde Victoriano, alias 'Pequeño J' fue capturado ayer en el distrito de Pucusana en Lima, Perú. 'Pequeño J' huyó de Argentina tras ser acusa-

do como autor intelectual del triple feminicidio en la localidad bonaerense Florencio Varela, refiere un despacho de la peruana Radio Exitosa, en su sitio web exitosanoticias.pe

El presunto autor intelectual del triple feminicidio en contra de Brenda del Castillo, de 20 años; Morena Verdi, de 20 años; y Lara Gutiérrez, de 15 años, fue capturado en Perú.

El narcotraficante liberteño fue aprehendido por la Dirección Antidrogas de la Policía Nacional del Perú (PNP). La intervención se realizó en el distrito de Pucusana por la División de Investigaciones Especiales.

El diario argentino La Nación publicó, también en su página web: lanacion.com. ar, que "la Policía Nacional de Perú, con información aportada por detectives de la Policía de la Provincia de Buenos Aires, detuvo a Tony Janzen Valverde Victoriano, alias 'Pequeño J', el sindicado autor material de los homicidios de Morena Verdi. Brenda del Castillo y Lara Gutiérrez, cuyos cuerpos fueron enterrados en el fondo de una casa de Florencio Varela".

## Lara y Velasco confirman su asistencia a debate de candidatos a 'vice' del TSE

Modalidad. El debate vicepresidencial del 5 de octubre en la Fexpocruz reunirá a los candidatos del PDC y Libre para contrastar propuestas y abordar temas de cara al ejercicio del cargo

REDACCION CENTRAL Los Tiempos

Los candidatos a la Vicepresidencia de Bolivia, Edmand Lara del Pardito Demócrata Cristiano (PDC) y Juan Pablo Velasco, de la Alianza Libre, confirmaron ayer su participación en el debate organizado por el Tribunal Supremo Electoral (TSE) para este domingo 5 de octubre, confirmó el vocal Gustavo Ávila.

El debate se realizará en el salón Sirionó de la Fexcocruz, a las 21:00 horas, evento que será transmitido por los empresas televisivas.

"Se confirma la presencia de los candidatos vicepresidenciales. Ambas organizaciones políticas han confirmado la asistencia al debate del 5 de octubre", afirmó.

Ávila, en ese sentido, informó que aver se firmó un acta con delegados tanto del PDC como de la Alianza Libre en el que se detalla la metodología del debate y, además, se constata el compromiso de que será un debate centrado exclusivamente en las propuestas de ambos postulantes.

En esa línea, detalló que habrá un sorteo para determinar cuál de los candidatos empezará la ronda.

Así, especificó que el procedimiento del debate será de la siguiente manera:

CALENDARIO

#### Despachan todo el material al exterior

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Bolivia informó que finalizó el despacho de todo el material electoral destinado a los consulados y recintos habilitados en el exterior, con la finalidad de asegurar la participación de los bolivianos residentes fuera del país en la segunda vuelta presidencial prevista para el 19 de octubre. El vocal del TSE, Francisco

Vargas, detalló que fueron enviadas 1.227 maletas electorales a unas 60 representaciones diplomáticas en 22 países, y que algunas ya fueron recibidas mientras que otras continúan en tránsito.

El candidato 'A' tendrá dos minutos para exponer una propuesta; el candidato 'B' tendrá 30 segundos para hacerle una pregunta; el candidato 'A' tendrá 30 segundos para responder la pregunta; el candidato 'B' tendrá derecho a la réplica por 1 minutos y el candidato 'A' tendrá derecho a la dúplica por minuto.

"Por lo tanto se ha estimado que el tiempo de duración del debate será de una hora y media", afirmó.



Los candidatos Juan Pablo Velasco y Edmand Lara. LOS TIEMPOS

## Debates permitirán un voto informado

El analista Paul Coca señaló la importancia del debate. tanto de los candidatos a la vicepresidencia como a la presidencia, para contribuir a que la gente acuda a las urnas el próximo 19 de octubre con un voto informado.

Mencionó que se trata de un espacio sin las distracciones de la denominada guerra sucia y sin la intermediación de las redes sociales.

En la misma línea, el vocal Tahuichi Tahuichi Quispe señaló que se trata de un

encuentro con la población que quiere conocer las propuestas de los candidatos y sus posturas ante diferentes aspectos concretos relacionados con la legislación y la fiscalización. El vocal lamentó que el debate no sea transmitido por el canal estatal, que llega a todo el país, con el fin de que la población conozca un poco más a quienes se disputarán la vicepresidencia del país.

Asimismo, enfatizó que en la reunión entre el TSE y los delegados de ambas organizaciones políticas se indicó que "lo que se quiere escuchar son propuestas" y afirmó que tanto el PDC como Libre "se han comprometido a ello".

Sobre la temática del encuentro, señalaron que se abordará las funciones de la Vicepresidencia. "Será un debate con total respeto, imparcialidad, objetividad", dijo el vocal Francisco Vargas, y detalló que "se abordarán temas que tienen que ver con el ejercicio de la función de vicepresidente".

Vargas indicó que se tocarán cinco ejes temáticos y que se abordará cada uno de los temas. Los candidatos expondrán sus propuestas y luego habrá preguntas entre ellos. El debate será transmitido en señal abierta, no habrá ninguna exclusividad para ningún medio.

Ávila añadió que los candidatos se han comprometido a hablar de solamente propuestas.

El vocal Tahuichi Tahuichi Quispe señaló que aún no está definido quién o quiénes moderarán el debate y añadió que una comisión se encarga del cuestionario para los candidatos.

## El 10 % de los jurados electorales se excusó

Organización. Elvocal del TSE, Francisco Vargas, aclaró que la excusa de los jurado no arriesga el balotaje

REDACCIÓN CENTRAL

Al menos, el 10 por ciento de los 211.518 ciudadanos sorteados como jurados se excusó de cumplir esta responsabilidad. Sin embargo, aquello no influirá en la organización del balotaje del 19 de octubre, porque cada mesa de sufragio funciona con un quórum mí-

nimo de tres jurados, afirmó el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Francisco Vargas.

"No ha superado el 10% de solicitudes de excusa de jurados, aún los tribunales electorales tienen el día de hoy para procesar y aceptar las respuestas", explicó Vargas en una entrevista con Asuntos Centrales.

En La Paz, el Tribunal Electoral Departamental (TED) recibió 4.370 solicitudes de excusa, de las cuales aceptó 1.720 y rechazó 1.115, según el vicepresidente del ente electoral, Franz Jiménez.

En tanto, el TED de Chuquisaca recibió 766 solicitudes de excusa de ciudadanas y ciudadanos sorteados como jurados para la segunda vuelta del 19 de octubre. Luego de su correspondiente análisis, 523 fueron aceptadas y 243,

"La mayor parte de las so-



Ciudadanos se capacitan como jurados electorales. J.ROCHA

licitudes fue bajo la causal de caso fortuito, seguidas de las que arguyen enfermedad", informó el presidente del TED Chuquisaca, Mauricio del Río.

Según información del Órgano Electoral, en Potosí. el TED registró 841 solicitudes de excusas. De ese total, 774 fueron aceptadas y 67 rechazadas.

El vocal Vargas descartó la posibilidad de que las excusas presentadas por los jurados tengan un impacto en la organización del balotaie. "No tiene una incidencia mayoritaria que ponga en riesgo el funcionamiento de las mesas de sufragio", sostuvo.

# En 4 departamentos del país hay 35 municipios en riesgo por incendios

**Desastre.** Desde la Gobernación de Santa Cruz alertaron que el Paque Noel Kempff Mercado continúa ardiendo

**REDACCIÓN CENTRAL**Los Tiempos

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) declaró alerta Roja en cuatro municipios del departamento de Santa Cruz y alerta Naranja en otros 31 a nivel nacional, incluidos cinco de Chuquisaca, ante el elevado riesgo de propagación de incendios forestales.

"Son cuatro municipios del departamento de Santa Cruz (en alerta Roja) y 31 municipios, con alerta Naranja. Entre ellos, están 12 municipios del departamento de Santa Cruz, 10 del Beni, 5 municipios en Chuquisaca y 4 en Tarija", informó el director de la oficina regional del Senamhi en Santa Cruz, Ramiro Soliz.

CONTAMINACIÓN

La calidad del aire en la

#### Mala calidad de aire en Santa Cruz

ciudad de Santa Cruz de la Sierra se encuentra en niveles considerados malos, según el último reporte del Departamento de Contaminación Atmosférica. El índice alcanzó los 102 puntos, cifra que representa un riesgo para la salud, especialmente en personas con enfermedades respiratorias, niños y adultos mayores. El jefe del Departamento de Contaminación Hídrica y Atmosférica, Diego Rojas, informó que se debe a los incendios forestales que permanecen activos en distintas zonas del departamento.

A nivel nacional, Senamhi reportó 484 focos de calor y cuatro fuegos activos en Ascensión de Guarayos, Concepción, San Ignacio de Velasco y San Matías.

Sin embargo, la Gobernación de Santa Cruz presentó un panorama más severo. El responsable de la Dirección de Recursos Naturales, Paulo Viruez, informó que este departamento registra incendios forestales activos en 10 municipios.

El Parque Nacional Noel Kempff Mercado es una de las áreas más afectadas y continúa registrando fuego en su territorio. Viruez explicó que se realizan descargas de agua con un helicóptero en coordinación con el Viceministerio de Defensa



Incendios forestales siguen en Santa Cruz. GADSC

Civil. "Tenemos el dato de que en el lugar ha llovido y esto nos ha ayudado a aplacar algunos lugares donde se estaba desarrollando este incendio", detalló.

El impacto sobre la fauna también es grave. En el Área de Conservación Ñembi Guasu y en Carmen Rivero Torres, se realizó la atención de emergencia a 135 animales. "Tenemos animales atendidos y traslocados (...)

Lamentablemente, podemos mencionar a la población que, producto a los incendios forestales, hemos tenido cinco individuos de fauna silvestre que han perdido la vida", lamentó Viruez.

Pese a la emergencia actual, los datos muestran una mejora respecto al año anterior. El Senamhi informó que hasta la fecha se contabilizan 75.090 focos de calor en Bolivia, una cifra significativa-

mente menor a los 991.903 reportados en el mismo periodo de 2024.

El Senamhi también emitió una alerta Naranja por vientos fuertes. La alerta afecta a provincias de los departamentos de Tarija y Chuquisaca, donde se esperan vientos de 40 a 70 km/h, y a varias provincias de Santa Cruz, con ráfagas más intensas que alcanzarán entre 60 y 90 km/h.

## Simulacro del Sirepre será en zonas sin cobertura de transmisión de datos

**Simulacro.** Desde el Sereci se informó que se pondrá énfasis en las áreas rurales, en las zonas donde no hay comunicación



Simulacro Sirepre para los comicios nacionales. APG

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El Servicio de Registro Cívico (Sereci) confirmó que el simulacro del Sistema de Registro y Procesamiento de Resultados Electorales (Sirepre) será el próximo 12 de octubre en áreas rurales del país, donde las condiciones de comunicación presentan mayores desafíos logísticos y tecnológicos, principalmente.

El director nacional del Sereci, David Dávila, explicó que el simulacro permitirá evaluar la operatividad del sistema en tiempo real, identificando cuellos de botella y afinando detalles técnicos de cara al procesamiento de datos del próximo 19 de octubre.

"Vamos a tener ese desplazamiento principalmente en las áreas rurales. Las áreas urbanas ya están garantizadas, sin embargo, también vamos a movilizarnos a nivel urbano, pero dando prioridad al área rural, aquellos lugares donde no hay comunicación", señaló Dávila.

El objetivo es obtener datos operativos para mejorar los indicadores de productividad del sistema, añadió la autoridad.

Uno de los ejes del simulacro será la comunicación digital en zonas alejadas, por lo que Serecíse encuentra en constante coordinación con las principales empresas telefónicas del país, especialmente Entel y Tigo, para verificar la cobertura y funcionalidad de sus radiobases.



Legisladoras en encuentro político en La Paz. ICW BOLIVIA

## Destacan histórica mayoría femenina en el Legislativo

**Desafío.** Desde el PNUD ven importante el salto de la representación numérica a la cualitativa de las asambleístas

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en Bolivia destacó el "histórico" porcentaje mayoritario de mujeres en el Parlamento boliviano

para el periodo 2025-2030 y resaltó la importancia de dar el "salto" para que esa representación numérica sea "cualitativa" y se asegure el ejercicio pleno de los derechos de las nuevas legisladoras, señaló la asesora técnica principal del Proyecto

de Asistencia Electoral en Bolivia, Alessandra Rossi.

La experta italiana resaltó que Bolivia tendrá una
Asamblea Legislativa "con
un porcentaje muy alto de
mujeres elegidas" en los comicios generales del pasado 17 de agosto, superando
incluso la "cuota" de 50-50
establecida en las normas
bolivianas, pues la representación femenina en el
próximo Parlamento nacional "llega al 52%".

"Eso posiciona a Bolivia en un momento histórico muy importante, porque se compromete el Estado a garantizar paridad y alternancia en este espacio de poder tan importante", resaltó.

Esto "es un hecho muy importante e histórico para Bolivia, para la región y para el mundo entero", agregó.

Si bien la paridad y alternancia rigen en Bolivia desde hace años, su obligatoriedad se ha cumplido por ahora solamente en los órganos Legislativos, pero no en los Ejecutivos, algo que reclaman las organizaciones feministas.

Al respecto, Rossi señaló que "una vez que se logra cumplir con la representación numérica, hay que dar un salto" a lo cualitativo.

## Real Madrid, Atlético, Bayern e Inter demuestran su pegada en la Champions

Destacado. Mbappé demostró sus notables condiciones con un hat-trick, mientras el Galatasaray dio la nota al vencer al Liverpool, uno de los favoritos con un triunfo ajustado

REDACCIÓN CENTRAL Agencias

El Galatasaray dio la sorpresa ante el Liverpool, Kylian Mbappé alcanzó los 60 goles en la UEFA Champions League en la gran victoria del Real Madrid y también hubo victorias para el Atlético de Madrid, el Bavern de Múnich, el Inter y el Marsella en la segunda fecha de la Liga de Campeones que se dis-

La deslumbrante exhibición de Kvlian Mbappé permitió a los 15 veces campeones conseguir el máximo de puntos contra un enérgico

putó ayer.

equipo del Kairat al que goleó Frankfurt marcó en la segunde visitante por 5-0.

Los locales pusieron a prueba a Thibaut Courtois en los primeros diez segundos a través de Dastan Satpayev, antes de que Mbappé calmara los nervios del Madrid con un penalti en el minuto 25.

Poco después del descanso, el internacional francés se despejó en carrera tras un despeje de Courtois, antes de rematar con precisión y completar su hat-trick a 17 minutos del final con un potente disparo. El Madrid amplió la

de Eduardo Camavinga y un disparo raso de Brahim Díaz.

El Atlético de Madrid, por su parte, inició su andadura una cómoda victoria ante el Frankfurt en el Estadio Metropolitano (5-1).

Giacomo Raspadori abrió el marcador desde corta distancia a los cuatro minutos, Robin Le Normand duplicó

Kylian Mbappé

alcanzó los 60 goles

en la UEFA en la

Champions

la ventaja antes de que Antoine Griezmann marcara su gol número 200 con el Atleti al borde del descanso.

Jonathan Burkardt del

da mitad, pero un cabezazo de Giuliano Simeone y un penalti de Julián Álvarez en el último momento acabaron con cualquier esperanza de remontada de los visitantes.

Victor Osimhen aseguró la primera victoria en casa del Galatasaray en la Liga de Campeones en siete años al derrotar al Liverpool en Estambul por 1-0.

En Bérgamo, un cabezazo de Mario Pašalić en el minuto 87 le dio al Atalanta sus primeros puntos de con su gran desempeño.

ventaja en los últimos minu- la campaña y la revancha de tos con un preciso cabezazo su derrota ante el Club Brugge en los play-offs de la fase eliminatoria de la temporada pasada.

Tzolis remató desde fueen la Champions League con ra del área ocho minutos antes del descanso, poniendo al club belga en camino a dos victorias consecutivas en la fase liguera hasta el preciso penalti de Lazar Samardžić a 16 minutos del final.

> Mientras, el último regreso de José Mourinho al Chelsea terminó en derrota del Benfica cuando un gol en propia puerta de Richard Ríos sentenció un partido con pocas ocasiones claras.

El momento decisivo llegó con un centro raso de Alejandro Garnacho a los 18 minutos, pero los locales, sin el lesionado Cole Palmer, tuvieron dificultades para sentenciar el partido.

El Inter, por su parte, continuó con su comienzo perfecto con una cómoda victoria sobre el Slavia en San Siro (3-0). El conjunto italiano tocó a puerta en los primeros compases del encuentro, pero a la media hora irrumpió Lautaro Martínez, que aprovechó una intercepción para

El Bayern, con su gran capacidad goleadora, consiguió una contundente victoria 5-1



Kylian Mbappé celebra el triunfo ante el Kairat, ayer. FOTOS: REAL MADRID CE



Incidencias del partido entre el Real Madrid y Kairat.



El Bayern, con su gran capacidad goleadora, logró un triunfo.

## En Buenos Aires recordarán histórica clasificación de Bolivia al Mundial

Memoria. Los hinchas buscan rendir un  $tributo\,a \,los\,jugadores\,que\,lograron\,que\,el$ país logre la hazaña

JHONY MOLLINEDO A.

Una crónica de la Conmebol escrita por el periodista Eduardo Bolaños recuerda como en 1993 se logró la histórica clasificación de Bolivia al Mundial de Estados Unidos 1994. El escenario fue el estadio Isidro Romero Carbó, así se llamaba entonces el escenario del Barcelona. Y, el texto emocionante de Bolaños recuerda ese hecho: "Aquel domingo 19 de septiembre de 1993 que-



El selección que logró la clasificación histórica. LOS TIEMPOS

dó grabado a fuego en todos los corazones futboleros de Bolivia. Esa tarde, en el estadio Monumental de Guavaquil igualó en un tanto con Ecuador y logró la ansiada clasificación para una Copa del Mundo. Ya había estado presente en dos Mundiales (1930 y 1950) pero en ambos como invitado, ya que las eliminatorias en Sudamérica se iniciaron para el certamen de 1954. Por eso tanta alegría y tanto merecido festejo tras aquel empate que le dio el pasaje a Estados Unidos...".

Han pasado más de 31 años de ese hecho, y aún lo sucedido emociona a los aficionados bolivianos que vivieron una de las pocas alegrías futbolísticas que se recuerde

Hoy, en 2025, aún quedan resabios de esa emoción, pero en el exterior sigue vigente. En Buenos Aires un grupo de representantes del área deportiva denominado MID, con Gonzalo Cerezo y Carlos Melgar, representante y presidente de la agrupación preparan una velada que tiene como objetivo homenajear a los jugadores y cuerpo técnico de la Selección Nacional que hizo historia hace 31 años.

La velada, tiene la denominación de "31 años de la hazaña de 1994" v están invitados los protagonistas.

**NÚMERO** 

## El caso Ariel Nahuelpán, otro golpe a la economía de Wilstermann

Sanción. La resolución de la Cámara de Apelaciones del Tribunal Arbitral del Deporte conminó al club a pagar la suma de \$us 251.356

JHONY MOLLINEDO A.

Quién iba a pensar que la contratación rutilante del atacante argentino Ariel Nahuelpán, quien jugó en Wilstermann entre 2023 y 2024, iba a causar tanto problema a la dirigencia del club Aviador que hoy sopesa una dura realidad: debe pagar al delantero de 37 años la suma de \$us 251.356, tras la resolución final de la Cámara de Apelaciones del Tribunal Arbitral.

De esta manera, se debe dar cumplimiento a la resolución de la FIFA, a fin de que Wilstermann no tenga problemas el próximo año y pueda habilitar jugadores.

Según la resolución del mencionado tribunal, el mon-

#### **MÁS DATOS**

#### Los hermanos Guillermo

Otro de los aspectos que se develó, en la entrevista es que los hermanos Guillermo, Adriel y Andrés no tenían contrato con Wilstermann, razón por la que decidieron tomar otro camino.

"Los dos se van porque no tienen contrato, la relación es frágil y la decisión deportiva marca la seguridad de los clubes. Un jugador que no tiene contrato es libre, al no tener contrato son jugadores que pueden interesar a cualquier otro club", afirmó Diego Raguseo, quien también

to corresponde a 151.356 dólares por concepto de remuneración adeudada y 100.000 dólares por indemnización debido al incumplimiento de contrato; además, el fallo establece un interés anual del 5% sobre cada suma hasta el día del pago efectivo, según se pudo conocer este lunes.

Nahuelpán, un jugador que se inició en Nueva Chicago de su país y tuvo recorrido, prueba clara es que militó en clubes importantes de Uruguay, tal el caso de Peñarol, además de México, entre ellos el Pachuca, Tigre, Querétato y Tijuana; también en Brasil y Ecuador, en el Internacional de Porto Alegre, Liga de Quito y Barcelona. Tras su paso por Wilstermann, recaló en la Liga de Indonesia, en el PSBS



El exjugador de Wilstermann, Ariel Nahuelpán. DANIEL JAMES

Biak, y hoy juega en la serie D brasileña, en el Santa Cruz.

Había llegado con "bombos y platillos", y según una declaración del vicepresidente Yuri Gil a medios locales, el arribo de Nahuelpán se daba gracias a gestiones de empresarios cochabambinos que querían contribuir en su momento a Wilstermann y en el "anonimato".

Hoy, se desconoce quiénes son estos empresarios cochabambinos, que al parecer no cumplieron con lo que dijo el dirigente de Wilstermann.

Lo cierto es que la demanda ya está ejecutada y el club debe hacer efectivo.

Consultado el representante de Nahuelpán, el abogado Diego Raguseo, en declaraciones al programa Dosis de Fútbol, dio algunos pormenores: "Uno siempre está abierto al diálogo, pero no podemos hablar de algo que no tiene certeza. Hoy por hoy no hay nada, una situación que no está sobre la mesa para dialogar".

Raguseo contó que "en un primer momento tuve contacto con la dirigencia, pero fue muy poco, ellos como estrategia de defensa salieron a publicar quizás situaciones que generaron una molestia con algunas cosas privadas como salarios, por ejemplo, lo que obligó a salir en defensa y dar su verdad. Se generaron situaciones que, en lugar de acercar, alejaron. Hubo un trato desleal y agresivo.

## Wilstermann vuelve a la Copa Bolivia, hoy visitará a GV San José

**Torneo.** Los Aviadores están en el tercer lugar de la seria A con 9 unidades. Bolivar y Blooming sonlos primeros



El entrenamiento de Wilstermann. CLUB WILSTERMANN

#### REDACCIÓN CENTRAL

Tras su empate ante FC Universitario (1-1), el domingo por el torneo "largo", Wilstermann afrontará hoy la Copa Bolivia, cuando a partir de las 19.00 visite a Gualberto Villarroel San José en el estadio Jesús Bermúdez.

Los Aviadores están en el tercer lugar de la serie A con 9 unidades, mientras Bolívar y Blooming son los primeros el grupo con 10 y 14 unidades, respectivamente.

Son baias en Wilstermann. los expulsados Alfredo Aliaga y Edwin Tumiri, además de Robson dos Santos por acumulación de amarillas.

Ayer por la tarde, el plantel wilstermanista se trasladó a Oruro para el encuentro de hoy. El entrenador, Humberto Viviani, manifestó que se espera seguir con la sumatoria de puntos, "es importante y queremos tener ritmo de juego", dijo a tiempo de confirmar que Cristian "Pochi" Chávez va a jugar desde el primer minuto, "hay partidos en el que necesitamos tener la posición del balón", indicó.

Además, está confirmado el retorno de Nicolas Villarroel, tras superar una lesión, lo que consideró positivo porque se le quiere dar continuidad a uno de los juveniles de mayor proyección en el club.

La jornada de hoy se completará con el partido entre San Antonio y Bolívar, a partir de las 15:00. horas.



La construcción de la Casa de la Verde. APG

## La Casa de la Verde se inaugurará con Infantino

**Infraestructua.** La construcción se erige en un terreno de cuatro hectáreas y demandó una inversión total de 2,8 millones de dólares

#### JHONY MOLLINEDO A.

La Casa de la Verde, imponente construcción de la FBF para la Selección Nacional, será inaugurada oficialmente el 20 de octubre, en un acto especial que con-

tará con la presencia del presidente de la FIFA. Gianni Infantino, y el presidente de la Conmebol, Alejandro Domínguez, según el titular federativo, Fernando Costa.

La construcción se erige en un terreno de cuatro hectáreas y demandó una inver-

sión total de 2,8 millones de dólares; de ese monto, Conmebol aportó 1,7 millones, y, la FIFA un millón, el resto se completó con aportes de

Tras mencionar que "por fin" la Casa de la Verde tendrá su casa propia, Costa indicó que estarán los presidentes de la FIFA y Conmebol en el acto especial que se ha preparado para el 20 de octubre.

También será una buena oportunidad para conmemorar los cien años de la Federación Boliviana de

El presidente de la FBF. por otro lado, informó que todo marcha como se había planificado en la refacción del estadio Tahuichi Aguilera y si bien no alcanzaron los tiempos para que la final de la Copa Sudamericana se realice este año pero las obras continuaron y se contará con un escenario moderno, de acuerdo a las estipulaciones internacionales.

Por ello, en la reapertura del escenario cruceño, se ha establecido que el 25 se enfrentará a un seleccionado africano. Por tal motivo, se ha iniciado las gestiones con Gambia, Tanzania, Kenia o

## Zoonosis dará en adopción a 35 de los 110 cachorros que fueron rescatados en un depósito ilegal

Cochabamba, miércoles 1 de octubre de 2025

Atención. Alrededor de 60 canes continuarán en observación debido a enfermedades dermatológicas, gastrointestinales y respiratorias

REDACCIÓN CENTRAL

Con el lema de "Adopta con el Corazón", este jueves se llevará adelante una campaña para darles un hogar a 35 de los 110 cachorros que fueron rescatados el sábado en un depósito ilegal de una casa en la zona del cerro San Miguel, cerca del mercado La Pampa.

La jornada se llevará a cabo de 10:00 a 16:00 horas en el Centro Municipal de Rehabilitación v Adiestramiento Canino de La Chimba, ubicado en la calle Subteniente José Knaudt y Subteniente Jonta, bordeando el río Rocha camino al aeropuerto.

El jefe del Departamento de Zoonosis, Diego Prudencio, enfatizó que estos cachorros no serán devueltos a los comerciantes ilegales.

"Queremos que estos peluditos encuentren hogares llenos de amor y responsabilidad. Todos los animales estarán entregados en perfectas condiciones de salud, garantizando su bienestar desde el inicio de su nuevo hogar", destacó citado en una nota de prensa.

adopción: Los interesados en



Las mascotas que serán dadas en adopción en Zoonosis este jueves. JOSE ROCHA

adoptar deben presentar los siguientes documentos: fotocopia de carnet de identidad, fotocopia de factura de luz o agua (para verificar domicilio), croquis del domicilio (para asegurar el entorno adecuado), carnet y fotocopia de vacuna antirrábica (si ya tienen otras mascotas) y carta de motivación explicando por qué desean adoptar.

La Alcaldía de Cochabam-Los requisitos para la ba asegura que se llevará a cabo un seguimiento a las familias adoptantes para garantizar que los cachorros reciban el cuidado que merecen. "Adoptar es un compromiso de vida. Este es solo el primer paso hacia una vida llena de amor y responsabilidad para estos animales", añadió.

Zoonosis realiza seis operativos semanales en su esfuerzo por erradicar la venta ilegal y ambulante de animales y prevenir el maltrato. Esta campaña busca sensibilizar a la ciudadanía sobre la importancia de la tenencia responsable y el respeto por los derechos de los animales.

En tanto, los demás cachorros se mantienen en observación debido a cuadros de desnutrición, diarrea, problemas respiratorios y signos claros de maltrato con los que llegaron. Cada uno de ellos es tratado de forma individualizada, garantizando que reciban el cuidado que necesitan para su recuperación.



## Suben a 11 los casos de sarampión en Cochabamba

REDACCIÓN CENTRAL

El Sedes de Cochabamba informó ayer que los casos de sarampión subieron de nueve a 11 en la última semana debido a tres casos que se presentaron: uno en un recién nacido, otro en una niña de 2 años y otro en un adulto de 46 años.

El jefe de Vigilancia Epidemiológica del Servicio Departamental de Salud (Sedes), Rubén Castillo, informó que se tratan de casos aislados que no se han propagado a través del contagio a su entorno, según la investigación epidemiológica que se realizó de cada caso.

En tanto, se han descartado 161 casos en siete municipios afectados: Villa Tunari, Puerto Villarroel, Omereque, Mizque, Sacaba, Cochabambay Vinto.

Hasta la fecha la vacunación contra el sarampión ha



La vacunación contra el sarampión. DANIEL JAMES

alcanzado una cobertura del 51% para la primera dosis de la vacuna SRP, con una meta del 95%. A nivel nacional, Cochabamba ocupa el primer lugar con 48.200 dosis aplicadas en todas las edades.

El Sedes Cochabamba reitera la importancia de la vigilancia y el cumplimiento de las recomendaciones sanitarias para proteger la salud de la población.

### Avanza el traslado al edificio municipal, ubicado en la Colón

REDACCIÓN CENTRAL

La Alcaldía de Cochabamba informó que el proceso de traslado de las distintas reparticiones municipales avanza y que se prevé terminar todo el proceso hasta fines de noviembre.

El director de Bienes Municipales, Wilson Espinoza, informó ayer que los servicios de Catastro, Ventanilla Única y Recaudaciones están siendo brindados con normalidad en el nuevo edificio. Esta semana, se ocuparán hasta el décimo tercer piso con las diferentes unidades municipales.

#### Atención

El nuevo espacio está destinado a la atención de todos los servicios relacionados con el cobro de impuestos, incluidos los de inmuebles, vehículos, licencia de funcionamiento, legal tributario, fiscalización y publici-



El nuevo edificio de la Alcaldía, en la Colón. J.R.

dad. Estos servicios estarán operativos una vez que se complete el traslado total al edificio, ubicado en la acera este de la plaza Colón.

Asimismo, Espinoza detalló que, una vez finalice el traslado de las reparticiones al nuevo edificio, las oficinas de Recaudaciones del municipio comenzarán su mudanza a los espacios ubicados en la plaza principal 14 de Septiembre.



Control de emisión de gases de los vehículos de las reparticiones de la Alcaldía. H. ANDIA



La inspección de Gestión Atmosférica. H. ANDIA

# Arranca el control de la emisión de gases de 200 vehículos del municipio

Medio Ambiente. La Alcaldía de Cochabamba comenzó a realizar un control de la emisión de gases de las empresas municipales para contribuir a reducir la contaminación atmosférica en la ciudad

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Como una medida para reducir la emisión de gases contaminantes del parque automotor, la Alcaldía de Cochabamba a través de la Unidad de Gestión Atmosférica llevará a cabo una inspección a más de 200 vehículos de la Secretaría Municipal de Obras Públicas, en un proceso que se extenderá por cinco días.

El director de Medio Ambiente, Elvis Gutiérrez, informó que se ha establecido un cronograma para distintas dependencias municipales, como el Proman, el Servicio Municipal de Agua Potable y Alcantarillado (Semapa), la Empresa Municipal de Áreas Verdes y Recreación Alternativa (Emavra), entre otras, según un reporte de la Alcaldía.

"Es importante que la ciudadanía cumpla con la inspección de sus vehículos en el Centro de Monitoreo, ubicado en el parque Excombatientes. También es esencial que las bocinas no superen los decibeles permitidos, especialmente en situaciones de congestión vehicular, que es cuando más molestias causan", señaló Gutiérrez.

"También hemos recibido interés por parte de los aguateros y otros sectores. Estamos dispuestos a ir a donde nos soliciten para llevar a cabo esta importante labor que contribuye a la conservación del medio ambiente y el buen estado de los vehículos", añadió.

La jefa de Gestión Atmosférica, Gabriela Ríos, explicó que "las inspecciones se centran en la verificación de las emisiones de gases contaminantes, como el monóxido de carbono y dióxido de carbono, así como en la medición de los niveles de ruido". Una vez realizada la revisión, los vehículos recibirán un certificado que especifica los límites permisibles en cuanto a emisión de gases y ruido. Además, se colocará un sticker de color rojo a los vehículos que no aprueben, y uno de color verde a los que la superen. "Los vehículos que no aprueben la prueba deberán someterse a un mantenimiento para corregir las fallas. El costo del servicio es de Bs 70 para vehículos livianos y de Bs 90 para los pesados", informó.



## Aprehenden a exgerente de Emapa por el caso procesadora de papa

Cargos. La Fiscalía investiga incumplimiento de deberes y conducta antieconómica. Una fiscal de obras también fue detenida

#### REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, confirmó ayer la aprehensión del exgerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) Franklin Flores, como consecuencia de una denuncia por irregularidades en la construcción de la planta procesadora de papa en la ciudad de El Alto.

"El Ministerio Público, en función a una denuncia presentada por el Viceministerio de Transparencia, está realizando el proceso de investigación por incumplimiento de deberes, conducta antieconómica, entre otros delitos (...), por lo que se ha emitido órdenes de aprehensión y ci-

#### **PESQUISA**

#### **Cuentas bancarias** sospechosas

Tras ser aprehendido, el exgerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos. Franklin Flores, fue trasladado a la la Fiscalía en La Paz para prestar su declaración informativa. El fiscal Muñoz indicó que se identificaron irregularidades en las cuentas bancarias de Flores y de los otros dos exfuncionarios de Emapa. En las cuentas bancarias de los denunciados existen montos de dinero que no corresponden a los ingresos que percibían como funcionarios. Hay dinero que no está justificado legalmente", explicó el fiscal.



El exdirector de Emapa, Franklin Flores. APG

tación contra algunas personas identificadas como posibles responsables", explicó en contacto con los medios.

La fiscal de obra (exfuncionaria de Emapa) vinculada al proyecto se presentó de manera voluntaria a prestar su declaración informativa, pero posteriormente fue aprehendida por disposición del Ministerio Público, en función a los elementos presentados.

"La fiscal de obra se ha aproximado de manera voluntaria a prestar su declaración informativa, sin embargo, el fiscal ha determinado -en función a los elementos expuestos-su aprehensión (...) También existe un orden de aprehensión en contra de Franklin Flores", explicó.

Según fotografías e información preliminar, Flores fue aprehendido ayer durante un allanamiento a su vivienda.

La orden fue emitida el lunes, en el marco de una investigación de oficio que incluye los delitos de incumplimiento de deberes, conducta antieconómica y enriquecimiento ilícito.

El fiscal Johan Muñoz, detalló que fueron detectadas irregularidades, a partir de la denuncia del 9 de noviembre de 2022, en el proceso de adjudicación del proyecto de la planta de transformación, centro de acopio y almacenamiento de papa en El Alto cuando Flores era la máxima autoridad de Emapa.

"Dentro del proyecto se han encontrado irregularidades, cuando el señor Franklin Flores Córdova era la máxima autoridad", dijo.

#### **Empresarios** piden dejar ley de diferimiento a próxima ALP

REDACCIÓN CENTRAL

A través de un comunicado, la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB) pide que el proyecto de ley de diferimiento de crédito sea tratado en el próximo gobierno.

"(...) Consideramos que cualquier disposición que involucre la estabilidad del sistema financiero, debe ser discutida y definida por la siguiente gestión de gobierno. Sin la presión de normas contradictorias impuestas a último momento", dice la nota.

La norma con la cual se pretende diferir una vez más el pago de cuotas de créditos para vivienda social y de micro y pequeñas empresas ha sido aprobada en la Cámara de Diputados el 12 de septiembre. El documento se encuentra actualmente en el Senado para su tratamiento.

## Comisión ve normal la calidad de gasolina, pero reclamos persisten

Revisión. La ANH y la delegación de choferes visitarán la planta de almacenaje de combustibles líquidos de Senkata.

#### REDACCIÓN CENTRAL

Mientras el director distrital técnico de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Daniel Burgoa, explicó que la gasolina que se vende en el país está dentro los parámetros considerados "normales" y los choferes destacaron las mejoras en la calidad del combustible, otro sector de conductores sigue reclamando por el daño a sus vehiculos, según un reporte de

Según la ANH, los parámetros permiten hasta un 12% de mezcla con etanol anhidro en la gasolina que se vende en el país, y el combustible está en esos márgenes.

Visión 360.

"Del jueves hacia atrás, el tipo de combustible era otro. más oscuro y ahora está dentro de la especificación téc- al combustible en el labora-

nica, de amarillo cristalino y con la calidad de etanol de 11,97, que está dentro del rango correspondiente, pero vamos a esperar los resultados finales", expresó el dirigente de los choferes, Limbert Tancara.

El pasado lunes, la ANH y los choferes formaron una comisión conjunta para verificar la calidad de la gasolina que se está comercializando en el país.

#### Comision

Ayer, la dirigencia del transporte público anunció que realizará una inspección específica a la planta de almacenaje de combustibles líquidos de YPFB en Senkata.

El objetivo es verificar los certificados de calidad de los carburantes.

Allí se realizarán pruebas



Inspección de la comisión de la ANH y Choferes. ANH

torio móvil de la ANH, con la finalidad de verificar los parámetros de calidad que debe cumplir tanto la gasolina como el diésel.

En tanto, mecánicos informaron el lunes que se ha incrementado la cantidad de

vehículos con problemas en los motores y piden las especificaciones técnicas de lo que se distribuyó. Los dueños de vehículos señalan que han incurrido en varios gastos para reparar sus motorizados.

### Gobierno instruye auditoría a trámites para exportar carne

REDACCIÓN CENTRAL

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras (MDRyT), Yamil Flores, instruyó realizar una auditoría para develar la presunta falsificación decertificados en la exportación de carne. Se conoce que la Aduana de Rusia vetará a un frigorífico boliviano por fraguar ese documento, según reporte de la ANF.

"Hasta el momento estamos en ese trabajo de hacer las indagaciones. Si hay responsabilidades, las vamos a sancionar, como ya lo hemos hecho. A principios de este año, hubo una denuncia sobre una posible alteración de los datos de algún servidor del Senasag", señaló Flores.

Segúnel Ministro, un funcionario ha sido despedido, "ha sido incluso sometido a procesos administrativos que le permitan responder sobre irregularidades",.

Recientemente, se co-



Una pieza de carne vacuna de exportación. ABI

noció que la Aduana de la Federación Rusa vetó a uno de los tres frigoríficos bolivianos habilitados para la exportación de carne vacuna a esa región del mundo, debido a una presunta alteración de documentos.

El periodista Carlos Valverde puntualizó que se trata de envíos de carne especial, pero con una subpartida arancelaria de despojos comestibles para eludir autorizaciones. Ocurrió cuando el gobierno frenó las exportaciones del producto.

## Sospechan de encubrimiento en caso de cura uruguayo que abusó de niños

**Abusos.** La primera denuncia surgió en 2008, cuando una monja recibió la confesión de un menor, pero el caso fue silenciado.

#### READACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Mientras las autoridades bolivianas tramitan la extradición de Uruguay del exsacerdote salesiano, Juan José Sant'Anna Trinidad, la Comunidad de Víctimas Sobrevivientes de Abusos Sexuales de la Iglesia pide que también se investigue a presuntos encubridores del mencionado religioso.

Sant'Anna Trinidad es acusado de abuso sexual contra al menos 30 menores en un internado en Tapacarí, entre los años 2005 y 2007.

Pedro Lima, exjesuita y vocero de la Comunidad de Víctimas, reveló que Sant'Anna ya contaba con antecedentes en Uruguay y que, pese a ello, fue ordenado sacerdote en Cochabamba, donde rápidamente co-

#### DENUNCIA

**SEGURIDAD** 

#### No fue detenido luego de crímenes

El cura Juan José Sant'Anna fue

denunciado en 2007 cuando una monja de Tapacarí lo descubrió abusando de un menor de edad. Posteriormente, otras víctimas contaron haber sufrido violencia sexual por parte del cura. El entonces arzobispo de Cochabamba, Tito Solari, convocó a una conferencia en la que dio a conocer las denuncias. "Uno de nuestros sacerdotes ha cometido abusos deshonestos contra menores albergados en uno de nuestros internados", dijo el obispo, según un reporte periodístico. No se supo más del agresor hasta su fuga.



La iglesia de Tapacarí, donde fueron abusado los menores por Juan José Sant'Anna. RRSS

metió abusos contra los niños.

"Utilizaba su cercanía con los niños para ganarse su confianza y los sometía, incluso con tranquilizantes, para cometer los abusos", denunció Lima.

Las primeras acusaciones

surgieron en 2008, cuando la madre superiora del internado recibió la confesión de un menor. Sin embargo, el caso fue silenciado y no se activaron protocolos de protección, permitiendo que el exsacerdote huvera.

Lima enfatizó que este caso debe ser un punto de inflexión: "Apoyaremos el proceso judicial, exigimos que las víctimas no sean revictimizadas y pedimos que se investigue a quienes lo ayudaron a huir y al sistema judicial que permitió 17 años de impunidad".

En tanto, el fiscal departamental de Cochabamba, Osvaldo Tejerina, reveló ayer detalles sobre los crímenes cometidos por el exsacerdote, detenido en Uruguay tras permanecer prófugo durante 17 años.

Según Tejerina, los abusos se cometieron en un internado de Tapacarí desde, afectando a niños de entre 6 y 18 años. "El primer caso documentado corresponde al 27 de octubre de 2007. Las víctimas eran llevadas a la habitación del acusado con promesas engañosas, donde eran sometidas a abusos sexuales prolongados", explicó el Fiscal.

Entre los actos denunciados se incluyen masturbación forzada, tocamientos y un intento de acceso carnal. Tejerina destacó que el Ministerio Público ya logró una sentencia por pederastia, pero el acusado permanecía rebelde y prófugo de la justicia.

Edwin Alvarado, representante de los sobrevivientes, indicó: "Denunciar es liberador. Ese silencio que nos carcomía durante décadas comienza a fracturarse y da lugar a una especie de paz interior", dijo.

## Defensor del Pueblo alerta sobre conflictos en cárceles por hacinamiento extremo

**Crecimiento.** Hasta 2025 la población penitenciaria ha subido de 17.305 a 33.058 personas. El 56% son detenidos preventivos.



Hacinamiento en una cárcel de Cochabamba. DANIEL JAMES

#### REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La Defensoría del Pueblo ha emitido una alerta temprana respecto a la situación carcelaria en Bolivia, debido a un riesgo inminente de conflicto causado por el hacinamiento, la falta de prediarios que afecta la alimentación, la violencia dentro de los penales y el incumplimiento de políticas como la amnistía, según reporte de Erbol.

"Todos estos elementos hacen que nosotros podamos prever que existe un riesgo inminente en la situación de las cárceles en Bolivia, que pueden traducirse en protestas masivas, en motines, que pueden en algunos casos ser violentos y que esperemos que no puedan suceder", dijo el Defensor, Pedro Callisaya, en La Tarde en Directo de la agencia Erbol.

Sobre el hacinamiento, mencionó que entre 2020 hasta el 2025, la población penitenciaria ha subido de 17.305 a 33.058 personas privadas de libertad, de las cuales casi el 56% son detenidos preventivos.

"Este escenario conlleva el debilitamiento de salud, de la atención en la alimentación, el debilitamiento de las condiciones de seguridad alinterior del penal, en fin, varias situaciones que se van acumulando y que pueden provocar con seguridad, si es que se mantiene esta situación, una conflictividad interna", indicó Callisaya.



El sargento de las FFAA detenido en Quillacollo. TV NORTE

## Por tentativa de feminicidio militar va a preventiva

Aclaración. El militar agredió con golpes de puño a su esposa. La intervención de la madre de la víctima evitó una tragedia.

#### REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La justicia determinó la detención preventiva por seis meses en el penal de San Pablo, en Quillacollo, para un sargento de las Fuerzas Armadas acusado de tentativa de feminicidio contra su esposa.

El hecho ocurrió la madrugada del domingo en inmediaciones de la plaza de Granos, en el municipio de Quillacollo, y la intervención de la madre de la víctima evitó que el militar le quitará la vida.

"Se procede con su aprehensión, se remite al Ministerio Público, quien después de imputarlo en la audiencia cautelar el juez dispuso detención preventiva por seis meses en el penal de San Pablo de la cárcel de Quillacollo", informó el director departamental de la Fuerza Especial de Lucha Contra la Violencia (Felcv), coronel Jhonny Coca.

Según investigaciones preliminares, el militar llegó a su domicilio alrededor de las 5:00 de la mañana, donde inicialmente sostuvo una discusión con su esposa. Posteriormente, la agredió con golpes de puño en el rostro y, según los antecedentes, intentó atacarla con un cuchillo.

"La oportuna intervención de la madre evitó que el hecho termine en un desenlace fatal. Ella logró encerrar a su hija en un ambiente seguro y disuadir al agresor hasta la llegada de la patrulla policial", detalló Coca en entrevista con Bolivia TV.

Tras recibir el llamado de auxilio, efectivos de la Felcv y de Radio Patrullas 110 se trasladaron al lugar y procedieron con la aprehensión del acusado, además del secuestro del arma blanca. **EDITORIAL** 

## Argentina, herida por el narcotráfico y la exclusión



El horror y la desigualdad en Argentina tienen nombres ahora: Brenda, Morena y Lara. Hasta el 19 de septiembre las tres jóvenes, una de ellas de 15 años, eran parte de la población sin oportunidades laborales en ese país y recurrían a la prostitución para sobrevivir.

Cochabamba, miércoles 1 de octubre de 2025

Poco antes de que fueran torturadas, ejecutadas, y sus cuerpos hallados en una fosa en uno de los barrios del gran Buenos Aires, la menor de las víctimas y otra ami-

ga, habían sido cuestionadas por prostituirse.

En una entrevista televisiva que les hicieron después de que los vecinos protestaron ellas negaron que haya sido así. Hoy, ese video es el testimonio de la dura existencia que ya tenían en un país marcado por la exclusión social.

En Argentina, "uno de cada cinco jóvenes no estudia ni trabaja, pero la brecha de género es clara: el 22,5% de las mujeres está en esa situación frente al 17,5% de los varones, según el informe Situación socioeducativa de los jóvenes", refiere un artículo de la periodista Mariana Carbajal, publicado el lunes en el diario bonarense *Página 12*, donde se cita un estudio del Observatorio de la Deuda Social, de la Universidad Católica Argentina, realizado hace un año.

De acuerdo con la misma fuente, en ese país "el 34,6% de los jóvenes de hogares de muy bajos recursos no estudia ni trabaja, contra apenas el 6,5% en los de nivel medio alto. Esta diferencia evidencia el fuerte vínculo entre la vulnerabilidad socioeconómica y las oportunidades de inserción educativa y laboral".

El salvajismo con el que fueron ejecutadas las tres mujeres, presuntamente por un grupo marginal de narcotraficantes peruanos que operan en las villas de Argentina es un reflejo de la ausencia de autoridad estatal, la violencia machista y el narcotráfico.

Este crimen no es un caso aislado y no sólo duele a los argentinos, sino que se repite, con diferencias de más o menos crueldad, en los países golpeados por el narcotráfico, un mal que puede tornarse incontrolable, sino se toman acciones de inmediato.

En Bolivia, las muertes provocadas por el narcotráfico están en aumento. Las regiones de Santa Cruz, el trópico de Cochabamba y Beni son las más afectadas.

La muerte brutal de Brenda, Morena y Lara hieren a la Argentina, porque en este caso no basta con exigir justicia; sino, que es un pedido para que se aplique una política de Estado que ataque el narcotráfico como un problema de seguridad nacional y se enfaticen las acciones contra la violencia de género y la exclusión social.

Está claro que nadie quiere que lo que viven México y ahora Argentina se repita en otro lado. Para evitarlo es necesario que se encare esta amenaza en toda su dimensión.

#### **Tos Tiempos**

Fundado por Demetrio Canelas el 16 de septiembre de 1943 Fue asaltado y destruido el 9 de noviembre de 1953 Reanudó sus ediciones el 19 de julio de 1967 Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) v de la Asociación Nacional de la Prensa (ANP)

DIRECTORES EMÉRITOS

Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T.

PRESIDENTE DEL DIRECTORIO

JEFA DE REDACCIÓN Katiuska Vásquez

EDITORA DE PAÍS: **Tatiana Castro E.**EDITOR DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD: **Michel Zelada C.**EDITOR DE DOBLE CLICK Y MUNDO: **Edwin Fernández R.**EDITORA DE OHI: **Lucero Claros T.**EDITORA DE OHI: **Lucero Claros T.**EDITOR FOTOGRÁFICO: **Carlos López G.** 

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, carios Lopez V.

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, cario Edificio Cons: 4254562-63, 4254577.

www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com

Cochabamba-Bolivia

ace 40 años, el economista peruano Hernando de Soto, junto con otros investigadores, publicó el libro El Otro Sendero, un ensayo socioeconómico que reveló la naturaleza y alcance de la economía informal en su país y, en general, en toda Latinoamérica.

El estudio planteaba que la informalidad no es una distorsión cultural ni una muestra del atraso nacional, sino la respuesta creativa y emprendedora de los pobres frente a un sistema legal y burocrático excluyente. Con datos irrefutables, mostró que, debido al exceso de regulaciones estatales, los sectores populares quedaban fuera del sistema legal e institucional, y para sobrevivir generaban sus propios mecanismos de organización económica.

Podemos discrepar con algunas de sus conclusiones, pero es innegable que el problema planteado por el investigador sigue vigente en nuestras sociedades y, en particular en Bolivia, donde, según diversas investigaciones, la economía informal supera el 60%, y se ha naturalizado culturalmente al punto de que hoy, gigantescas ferias populares operan en todo el país, con lógicas propias, bajo esquemas sindicales, y al margen de la institucionalidad estatal.

Lo que en sus orígenes fue una salida obligada frente a un Estado excluyente, se transformó en un sistema económico paralelo, aceptado y defendido por amplios sectores sociales. La informalidad ya no es solo el resultado de la ineficiencia estatal, sino también un modo de vida que se transmite de generación en generación, que se tolera y hasta se utiliza como base de legitimidad política.

Aunque en Bolivia existió siempre, fue durante el gobierno del MAS que esta situación alcanzó niveles inmanejables. El estatismo radical redujo los incentivos para la inversión privada formal y gene-

### El tenebroso sendero de la informalidad



RONALD NOSTAS

El autor es industrial y expresidente de la CEPB

ró barreras infranqueables a las empresas, empujando a los emprendedores a optar preferencialmente por los negocios informales. La base social del poder masista fueron los gremios, sindicatos y organizaciones sociales, que vivían en la informalidad y se beneficiaban de una complicidad estatal, generando la proliferación de mercados sin regulación. A esto se sumó la tolerancia al contrabando masivo, convertido por el modelo gubernamental en la fuente principal de abastecimiento del mercado interno.

Si a este factor se añaden otros como la pandemia, la inflación, la caída de demanda, la migración interna y la desigualdad, el resultado es devastador para la sostenibilidad empresarial, la productividad, la recaudación fiscal, la transparencia y el Estado de Derecho. Estudios especializados evidencian que, entre 1990 y 2006, la informalidad laboral se redujo de 63% a 58%, mientras que desde 2006 hasta 2024, aumentó a 84%. Según el informe Libertad Económica en el Mundo 2025, Bolivia ocupa el puesto 164 entre 176 países, con cifras críticas en categorías como libertad para invertir y para hacer negocios. Por su parte, un informe de la Cámara Nacional de Industria de 2022, señala que el contrabando representa el 7% del PIB y afecta directamente a más de 38.000 industrias.

Hoy en día, la informalidad en Bolivia

frena la productividad, distorsiona la competencia, reduce la inversión, disminuye los ingresos públicos, perpetúa la precariedad laboral, aumenta la conflictividad, erosiona los valores sociales, fomenta la ilegalidad y reproduce el atraso y la pobreza.

Hacia el futuro, la situación no se muestra auspiciosa. La crisis actual produce la pérdida de empleos y la disminución del poder adquisitivo, obligando a las familias a desarrollar emprendimientos informales para sobrevivir. Además, el auge de las redes sociales ha democratizado el acceso al comercio y los servicios, generando una explosión de microemprendimientos digitales informales que alcanzan a estratos medios y alos jóvenes, y proyectando este fenómeno hacia nuevos niveles de descontrol.

Es evidente que una formalización completa es una meta irreal. Sin embargo, debemos entender que la informalidad no es un rasgo cultural sino un problema concreto que condiciona nuestra economía y que puede enfrentarse con soluciones integrales, coherentes y estratégicas aplicadas con decisión, inteligencia y visión de largo plazo.

Las medidas que se deben tomar desde el principio son muy claras: simplificación administrativa y tributaria; generación de beneficios concretos para formalizarse; digitalización masiva de trámites, facturación electrónica, trazabilidad de pagos, y; sobre todo, un cambio cultural que deje de considerar a la informalidad como "resistencia popular" y la reconozca como una distorsión estructural originada en decisiones y omisiones políticas que la han fomentado.

La informalidad es el mayor desafío de nuestra economía. Reducirla a niveles manejables no solo es posible, sino indispensable. No estamos ante un efecto colateral del subdesarrollo, sino frente a las consecuencias de un modelo económico y político retrógrado que debemos desmontar si realmente queremos iniciar un proceso de recuperación y crecimiento sostenible.

### Vicepopulismo y teorema de Baglini



EMILIO MARTÍNEZ
.....
El autor es escritor

o era exabrupto, era estrategia. El segundo del binomio debía subir el tono hasta la estridencia, para conectar con lo "nacional-popular", mientras el número l emitía una línea más mesurada pero ambigua, manteniendo el cable a tierra con la clase media.

Esta fórmula de "vicepopulismo" funcionó en primera vuelta, mientras los reflectores mediáticos estaban lejos y no existía un debate minucioso sobre lo que se decía, amparados en la acostumbrada tolerancia hacia las iniciativas absurdas de los "candidatos chicos" (recordemos el teorema de Baglini: el

grado de irresponsabilidad de las propuestas de un partido o líder político es inversamente proporcional a sus posibilidades de acceder al poder).

Pero en el balotaje las cosas empezaron a funcionar de otra manera. Al principio, pensaron que las contradicciones que esa estrategia bifronte dejaba al descubierto, como un doble discurso, podían ser balanceadas con algo de control de daños, disculpando, aclarando o "traduciendo" lo dicho por el aspirante a copresidente, pero esto pronto se mostraría insuficiente.

Y entonces pretendieron matar al mensajero, tratando de descalificar o de amedrentar a la prensa que evidenciaba la incoherencia y las irracionalidades, en un error crítico para su campaña, que sólo consiguió incrementar el escrutinio público de las propuestas improvisadas.

Llegados a este punto, la estrategia del vicepopulismo ya colapsaba: si se ganaba algún voto a través de la vociferación, eran muchos más los que se perdían. Algo que quedó claro en la encuesta inicial del balotaje, donde la fórmula de los copresidentes (enfocado uno en los sectores medios y el otro en los populares) só-

lo alcanzó un crecimiento del 7% desde la primera vuelta, mientras que el otro binomio daba un salto gigantesco del 20%, solamente en base a la prudencia, al clásico "no equivocarse" que está en los manuales de campaña.

El estudio de opinión mostró que el diseño bifronte ahuyentaba a los votantes del tercer candidato, que iban a parar a los brazos del adversario y, para colmo, espantaba también a varios puntos porcentuales de quienes habían apoyado en primera vuelta al "dúo sorpresa", sin saber muy bien de qué se trataba. Puestos ante la gélida realidad, tuvieron algunas reacciones equivocadas, como reincidir en atribuirle la situación a la supuesta "guerra sucia", muletilla que ya no convence a nadie, y otra más inteligente, como sacar de El Picacho al expresidente Jaime Paz Zamora, para ensayar una redirección del discurso en base a palabras de unidad, reconciliación y alianza para la gobernabilidad, "más allá del voto". Algo que sintoniza mejor con la sensibilidad ciudadana, con miras a ganar puntos en lo que resta de la campaña, pero que también sirve en caso de una derrota, para cogobernar con el ahora adversario. Sin el capitán imprudente, claro.



Los lectores pueden comunicarse con la Dirección y la Redacción de Los Tiempos mediante el correo electrónico lostiempos@lostiempos-bolivia.com





## **Ópera:** Camila Meneses vuelve a la Llajta con "Visitación metódica"



EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS Los Tiempos

a cantante de ópera boliviana Camila Meneses de Pamorskis retorna a Cochabamba para ofrecer el concierto "Visitación metódica" en la Casona Santivañez, este viernes desde las 18:00. El ingreso es gratuito previo registro de asistencia

El concierto celebrará el repertorio de Eduardo Caba. destacando sus "Cantares o Aires Indios", además del estreno de tres obras de Camila en el mismo estilo.

Además, será un reflejo de un proyecto de álbum que realiza-



rá en Suiza con su compañera de dúo, Zofia Grzelak.

#### ¿Camila, desde hace cuánto hace ópera?

Empecé a estudiar canto lírico el año 2012 y tuve la oportunidad de participar en concursos de canto lírico internacionales desde el 2014, participando en eventos internacionales en Suiza, Estados Unidos y recientemente Latinoamérica. Profesionalmente ejerzo desde el año 2019, al finalizar mi licenciatura. Posteriormente a mi licenciatura pude realizar dos maestrías en canto escénico y pedagogía de canto en la Ho-

chschule für Musik Luzern, lo que me permitió afianzarme más profesionalmente.

#### ¿Cómo nace la iniciativa de llevar adelante el concierto?

Este concierto nace de una motivación en este género de "canto o aire indio" (género que celebra la música de la región de Los Andes) que venimos realizando con mi compañera de dúo, piano y canto, Zofia Grzelak, con quien estamos elaborando un álbum que saldrá al público a fines de este año. Cabe resaltar que este tipo de género se adecúa perfectamente a realizar un homenaje por los 200 años de vida de nuestra amada Bolivia.

Quiero aclarar que por un detalle de trabajo, Zofia no pudo viajar a Bolivia. Por lo que me acompañará en este

concierto el pianista Erick Villegas, así como la charanguista Luciel Izumi. Cabe añadir que se suma a esta iniciativa el grupo de trabajo de "Una gran nación" con quienes queremos enaltecer las regiones turísticas de nuestro país. Combinando video, música boliviana del siglo XX y contemporánea.

El repertorio abarca desde los seis principales aires indios para piano y siete cantos indios seleccionados de Eduardo Caba, Además, composiciones propias de Luciel Izumi y composiciones mías en este género.

## **Hoy.** Ponen en marcha la renovada Feria del Libro de Cochabamba



EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS

Llegó la hora, esta tarde (17:00) se pone en marcha la decimoctava edición de la Feria Internacional del Libro de Cochabamba (FILC) 2025 en el recinto ferial de Alalay.

La innovación carateriza al evento literario de esta gestión, tomando en cuenta las actividades inéditas que se pondrán en práctica con la creatividad de la Cámara Departamental del Libro de Cochabamba.

La primera versión del festival de rock, llamado "Subrayado", cultura urbana, denominada "Resaltar", el "Planetario móvil", "La casa del terror literaria", "Skate romm literario" y la "Q'oa de primer viernes", son las principales novedades que presentarála FILC de la presente temporada.

La entrada al recinto ferial se producirá a partir de las 17:00, dos horas antes de la inauguración de la FILC

Dos personas podrán ingresar con un boleto en la primer fecha del evento cultural que se extiende hasta el domingo 12 de octubre.

#### ¿Las características del concierto?

#### SKY BOX 10:30 17:35 16:40 19:30 DOBLADA 10:30 13:30 16:40 16:30 18:30 19:30 19:10 22:30 2D DOBLADA 2D DOBLADA **2D DOBLADA 2D SUBTITULADA 2D DOBLADA** 2D DOBLADA 12:20 15:50 21:00 16:30 14:55 www.skyboxcinemas.com.bo

EL INGRESO A PELÍCULAS PARA MAYORES DE 14 AÑOS REQUIERE LA PRESENTACIÓN OBLIGATORIA DE CARNET DE IDENTIDAS

#### DEMON SLAYER: KIMETSU NO YAIBA-CASTILLO INFINITO

2D DOBLADA: 11:00/13:50/16:40/

## 19:30/20:10/22:20 LA CASA DE MUÑECAS DE GABBY: LA PELÍCULA

2D DOBLADA: 10:30/13:55/17:25/19:20/21:15

NEZHA 2

#### 2D DOBLADA: 10:30/17:35

3D DOBLADA: 15:00 **EL CONJURO 4: ÚLTIMOS RITOS** 

2D DOBLADA: 11:40/14:10/16:40/

**HIM: EL ELEGIDO** 2D DOBLADA: 13:05

#### TORMENTA DE NIEVE:

**CATÁSTROFE POLAR** 2D DOBL ΔDΔ: 13:05

#### **UNA BATALLA TRAS OTRA**

2D DOBLADA: 10:30/13:30/16:30/19:30/22:30 **TOY STORY** 

2D DOBLADA: 12:20/15:50 2D DOBLADA: 16:30

**HAMILTON** 2D SUBTITULADA: 21:00

BEEZEL 2D DOBLADA: 14:55

#### **UNA BATALLA TRAS OTRA**

2D ATMOS DOBLADA: 13;00/16:00/22:00

#### LA CASA DE LAS MUÑECAS DE **GABBY: LA PELÍCULA**

2D NORMAL DOBLADA: 12:40/ 14:35/16:30/18:25 HAMILTON

2D NORMAL SUBTITULADA: 20:25 EL ÚLTIMO BLUES DEL CROATA

#### 2D NORMAL ESPAÑOL: 20:00 **OTRO VIERNES DE LOCOS**

2D NORMAL DOBLADA: 13:30/15:40 **EL CONJURO 4: ÚLTIMOS RITOS** 2D NORMAL DOBLADA: 11:45/

**JESÚS: LUZ DEL MUNDO** 2D NORMAL DOBLADA: 11:40

#### EL GRAN VIAJE DE TU VIDA 2D NORMAL DOBLADA: 17:50 **DEMON SLAYER: KIMETSU NO**

YAIBA-CASTILLO INFINITO

2D NORMAL DOBLADA: 11:10/17:00 2D NORMAL SUBTITULADA: 14:05/21:55

#### LA CASA DE MUÑECAS DE GABY

2D DOBLADA: 15:00 EL GRAN VIA JE DE TU VIDA

2D SUBTITULADA: 17:00 CONJURO 4: ÚLTIMO RITOS

2D DOBLADA: 19:00/21:30 UNA BATALLA TRAS OTRA 2D SUBTITULADA: 21:30

**DEMONS SLAYER: CASTILLO** INFINITO 2D DORL ADA 15-30

2D SUBTITULADA: 18:30

#### **BEEZEL: LA DEVORADORA DE**

**ALMAS** 2D DOBLADA: 22:20/23:30

**DOLLHOUSE: MUÑECA MALDITA** 2D DOBLADA: 21:30 **HAMILTON** 

2D SUBTITULADA: 20:00/20:30

#### **KYGO: BACK AT THE BOWL**

2D SUBTITULADA: 19:20

#### LA CASA DE MUÑECAS DE GABBY: LA PELÍCULA

2D DOBLADA: 10:00/11:00/12:10/13:20/

14:20/15:40/16:40/18:00 NEZHA 2

2D DOBLADA:10:00/13:05/16.10/19:15 TORMENTA DE NIEVE: CATÁSTROFE POLAR

2D DOBLADA: 21:30/23:45

**UNA BATALLA TRAS OTRA** 

2D DOBLADA: 15:05 2D SUBTITULADA: 21:

4D E-MOTION 2D DOBLADA: 22:15 **BTS 217 THE WINGS TOUR THE** FINAL REMASTERED

2D SUBTITULADA: 18:30/19:0 2D CXC ATMOS SUBTITULADA: 18:00

**JESÚS LUZ DEL MUNDO** 2D DOBLADA:

#### 10:20/11:05/12:35/14:50/17:05 **YAIBA-CASTILLO INFINITO**

2D DOBLADA: 10:30/11:30/13:40/ 14:40/16:50/17:50/21:00 4D E-MOTION 2D DOBLADA:

#### 2D CXC DOBLADA: 11:30/14:45 EL CONJURO 4: LOS ÚLTIMOS

2D DOBLADA: 13:20/16:10/19:00/ 20.20/21.50/23.10

#### **TOY STORY**

2D DOBLADA: 11:00/13:05 4D E-MOTION 2D DOBLADA: 10:40